

**PENGARUH KEBERADAAN MAKAM SYAIKHONA KHOLIL
TERHADAP PERILAKU KEAGAMAAN MASYARAKAT
MARTAJASAH BANGKALAN**

Skripsi:

Disusun untuk Memenuhi Tugas Akhir Guna Memperoleh Gelar
Sarjana Strata Satu (S-1) dalam Ilmu Ushuluddin dan Filsafat dalam bidang Studi
Agama-Agama



Oleh:

TAMBRIN
NIM: E02211028

PRODI PERBANDINGAN AGAMA - JURUSAN STUDI-STUDI AGAMA
FAKULTAS USHULUDDIN DAN FILSAFAT
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini saya :

Nama : Tambrin

NIM : E02211028

Prodi/Jurusan : Studi Agama-Agama/Perbandingan Agama

Fakultas : Ushuluddin dan Filsafat UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, Juli 2018

Saya yang menyatakan,



Tambrin
E02211028

PERSETUJUAN

Skripsi yang disusun oleh Tambrin ini telah disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 26 Juli 2018

Pembimbing,



Dr. Kunawi, M.Ag
NIP. 19640918199203100

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Skripsi oleh Tambrin ini telah dipertahankan di depan
Tim penguji skripsi
Surabaya, 26 Juli 2018

Mengesahkan
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
Fakultas Ushuluddin dan Filsafat
Plt. Dekan



Dr. Suhermanto, M.Hum
NIP. 196708201995031001

Penguji I,

Dr. Kunawi Basyir, M.Ag
NIP. 196409181992031002

Penguji II,

Dr. Hj. Wiwik Setiyani, M.Ag
197112071997032003

Penguji III,

Feryani Umi Rosidah, M.Fil.I
NIP. 196902081996032003

Penguji IV

Nasriddin, S.Pd,MA
NIP. 197308032009011005



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300

E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Tambrin
NIM : E02211028
Fakultas/Jurusan : Uahuluddin / Studi Agama-Agama
E-mail address : thamrinismail013@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

PENGARUH KEBERADAAN MAKAM SYAIKHONA KHOLIL TERHADAP PERILAKU
KEAGAMAAN MASYARAKAT MARTAJASAH BANGKALAN

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya,

Penulis


(Tambrin)
nama terang dan tanda tangan

- 1) Memusatkan diri pada realitas (reality-centered), yakni melihat sesuatu apa adanya dan mampu melihat persoalan secara jernih, bebas dari bias.
- 2) Memusatkan diri pada masalah (problem-centered), yakni melihat persoalan hidup sebagai sesuatu yang perlu dihadapi dan dipecahkan, bukan dihindari.
- 3) Spontanitas, menjalani kehidupan secara alami, mampu menjadi diri sendiri serta tidak berpura-pura.
- 4) Otonomi pribadi, memiliki rasa puas diri yang tinggi, cenderung menyukai kesendirian dan menikmati hubungan persahabatan dengan sedikit orang namun bersifat mendalam.
- 5) Penerimaan terhadap diri dan orang lain. Mereka memberi penilaian tinggi pada individualitas dan keunikan diri sendiri dan orang lain. Dengan kata lain orang-orang yang telah beraktualisasi diri lebih suka menerima anda apa adanya ketimbang berusaha mengubah anda.
- 6) Rasa humor yang ‘tidak agresif’ (unhostile). Mereka lebih suka membuat lelucon yang menertawakan diri sendiri atau kondisi manusia secara umum (ironi), ketimbang menjadikan orang lain sebagai bahan lawakan dan ejekan.
- 7) Kerendahatian dan menghargai orang lain (humility and respect)
- 8) Apresiasi yang segar (freshness of appreciation), yakni melihat sesuatu dengan sudut pandang yang orisinal, berbeda dari kebanyakan orang. Kualitas inilah yang membuat orang-orang yang telah beraktualisasi

di pondok pesantren tertentu. Hal ini dilakukan agar anak-anak mereka mendapatkan ilmu pengetahuan yang cukup tentang pendidikan agama Islam.

Bagi para orang tua yang enggan memondokkan anaknya, mereka menyerahkan anak-anak kepada guru ngaji untuk digembleng dalam membaca Alquran. Biasanya anak-anak Desa Martajasa berangkat dari rumah menuju surau sore hari dan pulang ke rumah masing-masing setelah melaksanakan sholat *isyah* secara berjamaah di surau tempat mereka mengaji.

7. Kebudayaan Desa Martajasa

Masyarakat Desa Martajasa memiliki kebiasaan merayakan hari-hari besar keagamaan dengan mengadakan *selamatan*. Seperti *mauludan* dalam rangka memperingati hari kelahiran nabi Muhammad. Selain diadakan di masjid-masjid desa, acara *mauludan* juga diadakan di setiap rumah tangga dengan mengundang tetangga-tetangga untuk membaca shalawat nabi bersama. Kegiatan ini diadakan secara bergiliran di setiap rumah tangga dalam satu bulan.

Tradisi lain yang dilakukan adalah ketika salah satu warga meninggal dunia. Masyarakat akan mengadakan acara tahlilan selama tujuh hari, kemudian dilanjutkan pada hari ke-40, ke-100, ke-1000 dan haul tiap tahunnya. Contoh lain ketika seorang bayi lahir masyarakat juga mengadakan *slamatan* pada hari ke-40 dengan mengundang beberapa tetangga untuk melakukan doa bersama agar si bayi bernasib baik sesuai dengan apa yang diharapkan oleh orang tua. Cara seperti ini biasanya diisi dengan bacaan shalawat. Ketika

berita itupun sampai pada Kanjeng Adipati. Kebetulan, leluhur Adipati sebenarnya adalah orang-orang alim, mereka memang keturunan Syarifah Ambami Ratu Ibu yang bersambung nasab pada Sunan Giri. Maka tidak aneh kalau di rumah Adipati banyak terdapat kitab-kitab berbahasa Arab warisan leluhur, walaupun Adipati sendiri tidak dapat membaca kitab berbahasa Arab. Adipatipun mengizinkan Syekh Kholil untuk membaca kitab-kitab itu di perpustakaan beliau. Syekh Kholil merasa girang bukan main, karena pada zaman itu tidak mudah untuk mendapatkan kitab, apalagi sebanyak itu.

Setelah yakin bahwa Syekh Kholil betul-betul ahli dalam ilmu keislaman dan bahasa Arab, maka Kanjeng Adipati mengganti tugas Syekh Kholil, dari tugas menjaga kantor berubah tugas mengajar keluarga Adipati. Pucuk dicinta ulampun tiba, demikianlah yang dirasa oleh Syekh Kholil, beliaupun memanfaatkan kesempatan itu untuk mengembangkan ilmunya dengan mengajar keluarga bangsawan. Beliaupun telah memiliki profesi baru sebagai pengajar ilmu agama. Sejak saat itu, Syekh Kholil memiliki tempat yang terhormat di hati Kanjeng Adipati dan keluarga bangsawan lainnya. Mereka mulai menghormati dan mencintai beliau sebagai ulama.

Maka tertariklah seorang kerabat Adipati untuk bermenantikan Syekh Kholil, yaitu Raden Ludrapati yang memiliki anak gadis bernama Nyai Assek. Setelah proses pendekatan, maka diputuskanlah sebuah kesepakatan untuk menikahkan Syekh Kholil dengan Nyai Assek. Pernikahanpun berlangsung pada tanggal 30 Rajab 1278 H (+1861M). Setelah menikah dengan Nyai Assek, Syekh Kholil mendapatkan hadiah dari sang mertua, Ludrapati, berupa sebidang

tanah di desa Jangkibuan. Beliau pun membangun rumah dan pesantren di tanah itu. Beliau mulai menerima santri sambil masih mengajar di keraton Adipati. Tidak ada riwayat tentang sampai kapan Syekh Kholil mengajar di keraton Adipati, namun yang pasti, Pesantren Jangkibuan semakin hari semakin ramai, banyak santri berdatangan dari berbagai penjuru, baik dari sekitar Bangkalan maupun daerah lain di Madura dan Jawa.

C. Prilaku keagamaan Masyarakat Martajasah

Masyarakat Martajasah mayoritas penduduknya beragama Islam 100% dari jumlah penduduk yang tertulis dengan sebanyak 1304 jiwa, adapun satu orang disana yang beragama Kristen namun sekarang satu orang tersebut telah masuk agama Islam. Di desa Martajasah ini terdapat 2 masjid dan 7 musholla yang digunakan untuk melaksanakan ibadah keagamaan masyarakat setempat antara lain yaitu sebagai tempat mengaji kitab-kitab Ahlak, Fikih, Daqaiqul Ahkbar dan sebagainya, Tadarus, Mengkajial-Qur'an, Barzanji, Maulid Nabi, Khataman al-Qur'an dan lain sebagainya. Seperti inilah keadaan keagamaan masyarakat desa Martajasah Kecamatan Bangkalan Kabupaten Bangkalan Madura Propinsi Jawa Timur, hal ini sudah menunjukkan bahwa desa Martajasah 100% memiliki penduduk yang beragama Islam. Dan jika dilihat dari keagamaan masyarakat ini memiliki tiga kategori, diantaranya ialah Kaum Santri, Kaum Abangan dan Kaum Priyai.

gaib untuk berkomunikasi dengan roh-roh yang telah bersemayam disitu. Bahkan ada sebuah pameo dikalangan masyarakat yang mengatakan bahwa kalau hendak mencari ketenangan dan ketentraman, pergilah ke kuburan.

Keyakinan mengenai makam sebagai tempat dimana seorang tokoh kharismatik dimakamkan seperti tersebut di atas sampai sekarang masih berakar kuat bagi sebagian besar masyarakat, terutama bagi orang Jawa, sehingga bagi mereka perlu dirawat kelestariannya dan perlu diziarahi pada waktu-waktu tertentu. Ziarah itu dilakukan paling sedikit setahun sekali, dan biasanya pada bulan Ruwah (menjelang puasa) yang disebut Nyadran. Selain itu, Ziarah juga dilakukan pada hari raya Idul Fitri atau hari-hari tertentu lainnya. Penghormatan mereka tidak hanya sampai di situ saja, namun dalam kehidupan masyarakat jika ada seseorang yang meninggal dan belum sampai berumur 1000 hari terhitung sejak pemakamannya, maka selalu diadakan selamatan-selamatan secara tradisi, misalnya slametan 7 hari, 40 hari, 1 tahun, 2 tahun, sampai 100 hari. Di sini ada suatu kepercayaan bahwa masih ada hubungan yang lebih kuat antara mereka yang meninggal dengan mereka yang masih hidup sebelum sampai wafatnya yang ke-1000.

Dengan demikian nyatalah bahwa anggapan terhadap makam yang merupakan sesuatu yang dianggap keramat itu merupakan nilai budaya dari masyarakat yang bersangkutan. Hal itu disebabkan karena nilai-nilai budaya merupakan konsep-konsep mengenai apa yang hidup dalam alam pikiran sebagian besar dari warga suatu masyarakat mengenai apa yang mereka anggap bernilai, berharga, dan penting dalam hidup. Sehingga dapat berfungsi sebagai suatu

penyebar agama Islam sebagai mubaligh atau orang yang dimuliakan (auliyak) yang pernah datang ke Desa Martajasah, dan terdapat sejumlah makam (petilasan) para ulama sehingga masyarakat setempat dan masyarakat Kabupaten Bangkalan dan sekitarnya pada umumnya meyakini adanya makam tersebut. Masyarakat percaya bahwa kalau mereka berziarah ke makam Syaikhona Kholil di Desa Martajasah, maka mereka akan memperoleh berkah.

B. Pengaruh keberadaan makam Syaikhona Kholil Bagi Masyarakat Desa Martajasah

Pengaruh yang dimaksud adalah dampak yang ditimbulkan dari adanya makam Sunan Hasan Munadi bagi kehidupan sosial budaya. Kehidupan social meliputi bidang syi'ar agama Islam, pendidikan, dan sosial ekonomi masyarakat, sedangkan bidang budaya meliputi religi, sistem nilai budaya dan adat istiadat, namun disini penullis lebih menekankan pada prilaku keagamaan masyarakat desa Martajasa. Adapun penjelasan dari pengaruh keberadaan makam Sunan Hasan Munadi adalah sebagai berikut.

Pada zaman animisme dan dinamisme seseorang menganggap bahwa semua benda mempunyai roh dan kekuatan gaib. Hal ini dapat dilihat dari adanya kepercayaan masyarakat terhadap adanya roh-roh leluhur dipohon-pohon besar yang dikeramatkan dengan memberikan bunga-bunga tertentu disertai membakar kemenyan pada hari-hari tertentu yang bertujuan agar roh dapat memberikan pertolongan termasuk makam yang dianggap keramat dapat memberikan "sesuatu" kepada mereka yang datang ke makam. Selain itu religi animisme dan dinamisme sebagaimana pendeta yang bisa berhubungan langsung dengan roh-roh

dan menguasai kekuatan-kekuatan gaib sebagai perantara, dukun, orang tua atau wali. Pada dasarnya pengaruh budaya Islam tidak mengubah nilai-nilai yang telah ada secara mendadak, tetapi berjalan dengan perlahan-lahan dalam kurun waktu yang lama dan tidak secara keseluruhan dikeramatkan.

Kebudayaan pra-Islam telah memberi warna kepada masyarakat Nyatnyono. Meskipun kebudayaan tersebut sudah tergeser tetapi sebagian masyarakat masih dipakai. Peninggalan-peninggalan budaya pada masa pra-Islam dapat dilihat dengan adanya sesaji, membakar kemenyan, menabur bunga-bunga di atas makam yang sudah membudaya dalam masyarakat tersebut. Pengaruh budaya Islam yang datang ke Nusantara, khususnya Jawa bagian Tengah pada dasarnya tidak mengubah nilai-nilai budaya yang ada secara mendadak tetapi perlahan-lahan dalam proses tertentu yang menyebabkan lambat laun dalam kurun waktu yang lama dapat mengubah secara keseluruhan.

Ciri-ciri budaya lama yang masih nampak mencerminkan warna khas masyarakat kejawen yang masih melekat misalnya kegiatan ziarah ke kubur, yang serentak dilakukan oleh masyarakat Nyatnyono pada upacara khol setiap tahun atau tahlil pada hari-hari tertentu yaitu tiap Jumat. Tradisi ziarah atau kunjungan pada suatu makam telah ada sebelum Islam yaitu kebiasaan mengunjungi candi atau tempat yang suci lainnya dengan tujuan memuja terhadap roh nenek moyang. Tradisi ziarah ini merupakan lanjutan

dari kebiasaan lama masyarakat yang kemudian terjadi akulturasi antara unsur budaya Hindhu-Budha dan unsur budaya islam. Hal ini sangat bertentangan dengan ajaran agama Islam dalam konsep ajarannya bahwa manusia dilarang

menyembah selain Tuhan (Allah) yang kenyataannya larangan tersebut adalah menjadi kebiasaan yang sering dilakukan oleh sebagian pemeluk agama Islam. Namun dalam ajaran Islam juga ada sebagian kelompok yang menganjurkan pada golongan masyarakat untuk mengadakan kegiatan berkunjung ke makam yang disebut ziarah kubur (dalam bahasa Jawa: Nyekar). Ziarah ini dilakukan terutama sekali pada makam orang tua atau keluarganya sendiri yang telah tiada. dengan tujuan untuk mengingatkan atas kebesaran Tuhan dan supaya mawas diri, bahwa pada akhirnya kita semua akan meninggal. Selain itu, juga untuk mendoakan agar arwah keluarga yang telah meninggal untuk mendapatkan karunia-Nya. (Soekmono, 1973).

Hasil dari adanya akulturasi budaya tersebut dilihat dari kebiasaan sebagian besar masyarakat meskipun mereka memeluk agama Islam, namun sewaktu berziarah membaca ayat-ayat suci Al Qur'an seperti surat Yasin dan Tahlil mereka beranggapan bahwa belum sempurna ziarahnya apabila tidak menggunakan bunga dan kemenyan. Hal ini menandakan bahwa bunga dan kemenyan merupakan warisan Hindhu-Budha sedangkan pembacaan ayat-ayat suci Al-Qur'an sebagai pedoman umat Islam sehingga dapat dikatakan bahwa budaya lama pra-Islam dan baru (budaya Islam) berjalan seiring tanpa disadari oleh masyarakat yang memakainya dan mereka menganggap tidak ada salahnya bila menggunakannya.

Menurut Bapak Wawan, kedatangan para peziarah pada umumnya berbagai macam tujuan yang dibawa oleh masing-masing. Tradisi semacam ini juga berlaku pada makam Sunan Hasan Munadi. Para peziarah yang datang ke makam tersebut biasanya orang-orang kampung sendiri, seperti pemuda atau pemudi yang

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Keberadaan makam Syaikhona Kholil memberikan pengaruh yang besar terhadap kehidupan masyarakatnya, khususnya di bidang sosial budaya. Dampak sosial terutama dalam bidang syi'ar agama Islam yang secara damai menyebarkan agama Islam walaupun masih menggunakan metode sinkretisme yaitu perpaduan dengan budaya sebelumnya (pra-Islam), Syi'ar juga terlihat dalam bentuk keramaian masyarakat yang berziarah atau mengunjungi makam tersebut.

Adapun pengaruh keberadaan makam dalam bidang pendidikan yaitu menambah pengetahuan bagi para pelajar di Desa Martajasah dan sekitarnya tentang tokoh Syaikhona Kholil sebagai penyebar agama Islam secara lokal di daerah Ungaran dan sekitarnya pada umumnya maupun di Desa Martajasah pada khususnya. Dalam bidang social ekonomi masyarakat, makam Syaikhona Kholil dapat meningkatkan ekonomi masyarakat setempat dan sekitarnya walaupun bersifat insidental serta dapat menambah kas pemerintahan desa dan dalam bidang organisasi sosial, menumbuhkan organisasi yang bersifat keagamaan dan kekeluargaan.

Sedangkan dampak budaya mengacu pada religi yang menyangkut aktivitas ziarah sebagai bentuk sinkretisme budaya pra-Islam, sistem nilai budaya memunculkan kegotongroyongan masyarakat dalam setiap upacara keagamaan

